

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Las suscripciones, anuncios, pagos, órdenes para la imprenta y noticias, se dirigirán al Administrador,
— CORPUS, 11 :—
Teléfono número 141

PERIÓDICO POLÍTICO INDEPENDIENTE

Correspondencia:
Apartado núm. 11.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
SEGOVIA, mes..... 1 peseta.
FUERA, trimestre..... 3'50 >
EL PAGO EN SEGOVIA

Dirección telegráfica:
ADELANTADO

Las informaciones, noticias, artículos y todos los asuntos relacionados con la Redacción, se dirigirán a ésta,
— SAN AGUSTIN, 7 :—
Teléfono número 25.



PRIMER ANIVERSARIO

EL MUY ILUSTRE SEÑOR

Don Germán Alvarez Manso

DOCTORAL DE ESTA SANTA IGLESIA CATEDRAL

Falleció el día 24 de Enero de 1916

R. I. P.

Todas las misas que los RR. PP. Franciscanos celebren en su iglesia, mañana 24, de seis y media a nueve y media, serán aplicadas por el eterno descanso del expresado señor, así como la misa solemne de aniversario, que tendrá lugar a las diez.

La familia, testamentarios y amigos,

Ruegan la asistencia a alguno de los citados actos piadosos, por lo que les quedarán profundamente reconocidos.



LA SEÑORA

D.^a Narcisa Montero Martín

Ha fallecido en la villa de Riaza el día 20 de Enero de 1917

A LOS 75 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los auxilios espirituales

R. I. P.

Sus desconsolados hijos, don Samuel y doña Juana Gómez Montero; hija política, doña Maximina Mateo Pinela; nietos, doña Justa, doña Cristina, don Constantino, doña Teodora y doña Felipa Sancho Gómez; don Anastasio, doña Felisa, doña Pilar y doña María Gómez Mateo; hermanos, don Jenaro y doña Juana Montero Martín; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,

Ruegan a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor, por lo que les quedarán agradecidos.

No se reparten esquelas.

ASUNTOS DEL DIA

A la campaña que la prensa de las derechas y algún periódico izquierdista, desarrolla contra el conde de Romanones, considerando incompatible sus muchos negocios mercantiles con la presidencia del Consejo de ministros, responde *El Imparcial* de ayer con un artículo en que recoge y analiza hechos ya aducidos por otros colegas y argumenta en favor del jefe del Gobierno, utilizando la versión de que aquellos ataques son producto de insinuaciones germanófilas que pretenden ser influyentes en el régimen interior de España y lanzar a nuestra nación por derroteros bien poco paralelos a la situación de neutralidad.

Ni entramos ni salimos en unas ni otras averiguaciones; tan fantásticas pueden ser las exageraciones de unos como las suposiciones de otros; pero es lo cierto que un nuevo pretexto en tal o cual sentido puede dar margen a graves complicaciones; y aun concediendo o reconociendo, si se quiere, que la persona del presidente sea ajena a operaciones mercantiles de la casa que lleva su apellido, es de conveniencia para el país un cambio de Gobierno, aun dentro del mismo partido liberal.

Gobernar es prever; y un paso atrás dado a tiempo puede evitar que sea arrollada por lamentables sucesos la aspiración general del país.

Quizá esta previsión se halle acordada.

Ya no se habla del presupuesto extraordinario, ni parece ser unánime el deseo de discutir y aprobar los restantes proyectos de Hacienda. Por el

contrario; se declarará terminada la presente legislatura, la cual lleva aneja la caducidad de la materia legislativa pendiente de discusión; se advina una revisión de la misma; y contrastando esto con aquellas declaraciones oficiales que hicieron de las reformas cuestión de Gobierno, surge la convicción de que el desenlace será próximo y quizá definitivo.

La opinión vaticina un cambio de Gobierno, aunque hombres hay en el partido liberal que hagan posible un compás de espera, entre la presente situación política y la futura conservadora que únicamente se impondría si por los mismos liberales se declarase la imposibilidad de seguir gobernando.

El Ayuntamiento de Madrid ha reusado el concurso en que se otorgan premios a las casas mejor construidas en la Corte durante el año 1915, y fallará en breve el referente a las que lo fueron en 1916, al cual acuden casi todos los propietarios de los bellísimos edificios que forman la Gran Vía. En Barcelona y otras progresivas ciudades ocurre lo propio.

Aquí en Segovia de poco estímulo serían esas distinciones para la hermosura de los edificios a construir; mas preguntamos, ¿no sería útil un concurso de planes de fomento del turismo, bien meditados, esencialmente prácticos, realizables y bien retribuidos?

Tienen la palabra el Ayuntamiento y los competentes en cuestión tan interesante para nuestra ciudad.

No todo ha de ser hablar del turismo, sin proponer soluciones.

Contestando

a la "Hoja parroquial",

La «Hoja parroquial diocesana», que se publica en esta capital, se hace cargo de una información de *El Adelantado* relativa al aumento de sueldo al clero, información en que se insertaron algunas frases que han molestado a la «Hoja».

Sería muy justificada la queja del colega si aquellos conceptos que la producen, tuvieran otra finalidad que el poner de manifiesto la contradicción del Gobierno (nada referente a los Obispos) adaptando al periódico un recorte tomado de un colega de Madrid, y no bien leído por el redactor encargado de esta tarea en *El Adelantado*; pero no juzguemos su réplica como muy discreta, cuando además de ser alusiva a posibles mermas en la caja de fondos de este periódico, olvida que los trabajos editoriales del mismo, o sea aquellos en que aparece reflejado el criterio de la dirección, fueron precisamente favorables al clero parroquial en sus justas aspiraciones a mejorar de situación económica tal y como lo gestionaron los dignos prelados que tienen asiento en la Alta Cámara.

Hecha esta aclaración, no por necesidad sino por pura cortesía, réstanos solicitar del colega una mayor dosis de justicia en sus apreciaciones, un mayor acierto para la interpretación del criterio de un periódico, y más tino al hacerse cargo de asuntos de actualidad en la sección que titula «Cosas del picaresco mundo».

HOJEANDO LA PRENSA

La Epoca dice que el empeño que el Gobierno pone en reformar el reglamento del Congreso, será una manera, bien poco habilidosa, de escamotear la discusión de los asuntos de verdadero interés para el país, sobre los cuales no llegan a tener un criterio viable los señores ministros.

La Acción inicia lo conveniente que sería el establecimiento del descanso dominical para la prensa diaria, cuya iniciativa, que venía siendo aspiración de varios colegas, ha tenido buena acogida entre los periódicos de la Corte.

Comenta *Diario Universal* los propósitos del Gobierno de los Estados Unidos de crear un ejército permanente de 250.000 hombres, que, en pie de guerra, podría elevar sus efectivos hasta tres millones, y dice que la decisión de los norteamericanos puede obedecer a prevenirse contra nuevas y terribles complicaciones bélicas.

Publica *El Imparcial* un interesante artículo, consagrado a tratar la campaña que, desde hace algunos días, viene sosteniendo un grupo de periódicos que se publican en esta

Corte, contra el presidente del Consejo de ministros, haciendo notar las coincidencias de que esta campaña fue iniciada por el grupo de periódicos que defiende en España la causa de los Imperios centrales, con tanto calor, por lo menos, que pondrían en la defensa de intereses españoles, si éstos se hallasen tan comprometidos como lo están aquellos; y que dicha campaña empieza cuando los repetidos torpedeamientos de buques españoles por submarinos alemanes «promueven en nuestro gobierno una protesta tan razonada como digna».

CONCENTRACIÓN DE RECLUTAS

El día 10 del próximo mes de Febrero tendrá lugar la concentración de reclutas en sus respectivas Cajas para ser destinados a Cuerpo.

Ayer se firmó la oportuna real orden.

La Comisión mixta de Segovia ya tiene ultimadas todas las operaciones de distribución del cupo, con arreglo al último señalamiento, y muy en breve publicará la Caja de Recluta, en el «Boletín oficial», la relación de los individuos que han de concentrarse el día 10 del próximo Febrero.

MUERTOS ILUSTRES



El pintor Ferrant

Ha fallecido en Madrid el ilustre pintor don Alejandro Ferrant Fischermans, que nació en Madrid en 1844.

Fue discípulo de Luis Ferrant, su tío, y de la Escuela Superior de Pintura, en cuyas clases obtuvo diferentes premios desde 1859 a 1864, por sus trabajos en el dibujo del natural, del antiguo y de los ropajes, lo mismo que por otros de colorido y composición.

Son numerosísimas las obras producidas por el pincel privilegiado del artista fallecido, figurando entre las más notables el lienzo que terminó en 1859, y que decora el techo del salón principal del Casino de Zaragoza. En Madrid, en la última restauración del templo de San Francisco, pintó las figuras de «Los profetas y sibilas».

Por encargo de la Escuela Nacional de Música y Declamación, decoró, en la capital de España, el pargamino por dicha Escuela regalado en Abril de 1896 al maestro y musicólogo Gavaer, director del Conservatorio de Bruselas.

Ferrant, a pesar de su fecunda e interesante labor, no era todo lo popular a que ésta le hacía acreedor.

Movimiento de población en Segovia

Durante el mes de Diciembre último se han registrado en esta capital 34 nacimientos, 42 defunciones y 3 matrimonios.

Corresponden por cada mil habitantes una proporción de 2'22 a la natalidad, 2'74 a la mortalidad y 0'20 a la nupcialidad.

Han fallecido 22 varones y 20 hembras, siendo 11 de ellos menores de cinco años.

De las enfermedades que han dado más contingente a la muerte son: hemorragias cerebrales, 4; aparato respiratorio, 3; afecciones del estómago, 3, y meningitis simple, 4.

NOTICIAS MILITARES

ASUNTOS GENERALES

El santo del Rey.—Como de costumbre, se ha dispuesto que con motivo de ser hoy el santo de S. M. el Rey se dé, con cargo al fondo del material de los Cuerpos, una peseta a los sargentos y cincuenta céntimos a los cabos y soldados.

Rescisiones y reenganches.—Hoy publicará el «Diario Oficial» una real orden aclarando el artículo 53 del Reglamento de 14 de Diciembre de 1912, referente a la rescisión del compromiso de reenganche de clases de ropa.

Los carnavales en Segovia

Varias comparsas

Tenemos noticias de que se están organizando varias comparsas, que recorrerán las calles de Segovia en los próximos carnavales.

Una de ellas se titula «Los Vampiros», y está formada por varios jóvenes artistas.

Invitados por ellos, hemos tenido el gusto de ver los trajes primorosamente confeccionados, y tanto éstos como los originalísimos e intencionados couplets, «que los chicos se traen» y el bonito cuadro alegórico, pintado con gran maestría, hacen suponer que llamarán grandemente la atención.

En la pequeña orquesta que les acompaña, figuran también algunos antiguos y conocidos guitarristas.

BOLETÍN OFICIAL

Extracto correspondiente al número del día de ayer:

Camino vecinal

Se ha solicitado la declaración de utilidad pública, de un camino vecinal de Domingo García a empalmar con el de hoy en construcción, de Migueláñez a Nava de la Asunción.

Citación de mozos

Por las Alcaldías respectivas se cita a los mozos que a continuación se expresan, para que comparezcan al acto de la rectificación del alistamiento: Manuel Alonso Alonso, de Ortigosa del Monte; Luciano Luna, Servulo Roldán y Tomás Suárez Quevedo, de Cuéllar, y Zacarías Palacios Herrero, de Trescasas.

Información provincial y regional

RIAZA

Fallecimiento. — Ha fallecido en esta villa el día 20 del actual, a la edad de 75 años, la respetable señora doña Narcisca Montero Martín.

La finada contaba con el aprecio de todo el vecindario por sus bellas cualidades de carácter, y por su trato amable y bondadoso.

Su muerte ha causado hondo sentimiento en Rianza, el cual se ha exteriorizado con las muchas pruebas de hondo pesar que está recibiendo su desconsolada familia, especialmente sus hijos, doña Juana y don Samuel Gómez Montero, a quien envió mi más sentido pésame, deseándoles mucha resignación cristiana para sobrelevar la pérdida tan irreparable que les aflige.

22-12-1917. CORRESPONSAL

CUELLAR

Bodas próximas.—Muy en breve contraerán matrimonio el joven y acreditado fabricante de harinas don Alejandro Alvarez, hijo del actuario de este Juzgado don Mariano, y la bella señorita Elvira Sánchez, hija del que en vida fue médico de Gomezerracín, don Hilario Sánchez.

Con este motivo, entre los novios se han cambiado valiosos presentes, habiendo recibido también muchos regalos de sus amistades.

—También en breve se celebrará el enlace matrimonial del joven Manuel Fraile y la simpática señorita Antonia Sánchez, hijos, respectivamente, de los ricos industriales don Mariano y don Alejo.

—Ha sido pedida la mano de la encantadora señorita Filomena Sánchez, hija del rico comerciante, don Quintín, para el reputado médico de Valledado, don Trinidad Hinojal.

—Muy pronto será pedida la mano de una linda señorita para un simpático joven que cursó con brillantez su carrera en la Universidad de Madrid.

El temporal.—Las nevadas en esta región han sido muy copiosas.

Por este motivo están paralizadas las operaciones del campo, y tampoco ha podido trabajarse en las fábricas de achicoria.

El correo llega con gran retraso.

CORRESPONSAL

Madriguera

Reunión de secretarios.—En la secretaría de este pueblo se han reunido, para tomar acuerdos, los secretarios de los pueblos de Becerril, Serracín, Muyo, Grado, Santibáñez, Negredo, Estebanvela, Villacorta y el de esta localidad.

De lo tratado y de los acuerdos tomados, sólo como rumor puedo comunicar que debió tratarse de la reposición en su puesto de un ex-secretario.

Fallecimientos.—Ha fallecido en Carrasosa de Abajo (Soria) don Justo García, padre político del ilustrado secretario de este Ayuntamiento, don Pedro Azorero.

Nuestro distinguido amigo Azorero, azotado por la desgracia, ha perdido en el espacio de un año, a sus padres, a su tío don Santiago Lamata, y ahora a su padre político. Nos asociamos a su inmensa desgracia y le deseamos la resignación necesaria para sobrelevar tan sensibles pérdidas.

—En El Muyo, pueblo de su residencia, ha dejado de existir don Antolín Arranz, padre del médico que fue de Madriguera y en la actualidad de Valdeavellano de Tera (Soria), don Mariano Arranz.

Reciban sus hijos y en particular mi querido amigo Mariano mi más sentido pésame.

CORRESPONSAL

17-1-917.

Información local

Segovia al día

El día de ayer nos proporcionó un montón de noticias de sociedad, entre las que se destaca el nombramiento de conde, hecho a favor del octogenario tesoro secretario de nuestra muy amada condesa de Segovia, la serenísima Infanta doña Isabel.

Bien ganada tiene esa recompensa, por su fidelidad al trono, el señor Conello, a quien, en nuestra capital, todo el vecindario le prodiga innumerables muestras de respeto y simpatía.

—A casarse tocan, solterones recalitrantes: Seguid el ejemplo de los que ayer

contrajeron nupcias, en Segovia, y de los que en los pueblos siguieron la misma marcha, en busca de la felicidad, cuyas faustos sucesos tuvimos el gusto de daros a conocer en nuestro anterior editorial.

«Una boda llama a otra» dice el adagio. Animo pues, a echarse al cuello el nudo gordiano del matrimonio, que no es tan molesto como a muchos les parece, cuando hay tantos que, complacientes, se disponen a soportarlo. ¿No es verdad, bellas y gentiles, muchachas casaderas?»

CALENDARIO Y CULTOS

Miércoles, 24.—Cuarta semana.

Sale el Sol, a las 7'31.

Se pone, a las 5'25.

Duración del día, 9 horas; 54 minutos.

Luna, sale a las 8'10; pónese a las 7'8.

Santos del día.—Nuestra Señora de la Paz, San Timoteo y San Feliciano.

Cultos.—En Corpus, de cuatro y media a cinco y media, el culto diario al Santísimo.

—En Santo Domingo el Real, rosario, al anochecer.

Sucesos en la calle

Herido por una piedra

En la Casa de Socorro se presentó esta mañana un individuo llamado Eusebio Santos, de cuarenta y tres años de edad, domiciliado en el número 43 de la calle de José Zorrilla, para que se le prestara asistencia facultativa.

Eusebio fue reconocido por el practicante de guardia, apreciándole una contusión en el dedo pulgar de la mano derecha.

Según manifestó el herido, esta erosión se la produjo casualmente con una piedra.

COMEDOR DE CARIDAD

EN EL DIA DE AYER

Comida: cocido.

Cena: judías con patatas.

Número de pobres socorridos.—En la comida: adultos, 181; niños, 153; total, 334. En la cena: adultos, 200; niños, 154; total, 354. Total general, 688.

Costeado por la Institución.

DE SOCIEDAD

Viajes

Para incorporarse al séptimo Regimiento montado de Artillería, han salido para Zaragoza los bizarros oficiales don Sebastián y don Luis Galligo Kolly, después de pasar en compañía de su familia las vacaciones de Pascuas.

Enfermo

Se encuentra enfermo de cuidado, el capitán profesor de la Academia de Artillería don Luis Nebot, habiéndosele administrado hoy el Santo Viático.

Hacemos votos por su salud.

Damas de María Luisa

Se ha concedido la banda de las Damas Nobles de la Real Orden de la Reina María Luisa, a doña Ramona López de Ayala y del Hierro, marquesa viuda de Lozoya; a doña Concepción Fernández Durán y Caballero, marquesa de Castelar,

y a doña María Luisa López y Nieulant, marquesa de Albaserrada.

A tan ilustres damas enviamos nuestra enhorabuena por esta señalada distinción.

Alcalde interino

Durante la ausencia del señor Guajardo, quien, como saben nuestros lectores, se encuentra en Madrid, para asistir al homenaje que hoy tributa a S. M. el Rey don Alfonso XIII todos los alcaldes de España, se ha encargado del despacho de la alcaldía el primer teniente de alcalde señor Lozano.

Aniversario

Mañana se cumple el primer aniversario del fallecimiento del que en vida fue nuestro distinguido amigo, el respetable señor don Germán Alvarez Manso, canónigo doctoral de la Catedral de Segovia, y cuya muerte causó gran sentimiento en nuestra población, donde el finado contaba con innumerables amistades por su carácter bondadoso, su vasta cultura y extremada sencillez en su trato social, así como también por el celo que le distinguía en el desempeño de su sagrada profesión.

Al recordar fecha tan triste, reiteramos a los señores testamentarios y parientes del finado, nuestro sentido pésame por pérdida tan dolorosa, pidiendo a nuestros lectores una oración por el eterno descanso de su alma.

Fiesta onomástica

Hoy celebra su fiesta onomástica el excelentísimo señor marqués de Nájera, diputado a Cortes por este distrito.

Con tal motivo, ha recibido muchos y afectuosos mensajes de felicitación, a los que unimos el nuestro muy sincero y expresivo.

—Mañana están de días, las señoras de Torrepano, Méndez, Espúñez, y viudas de Bayo y Arranz; las señoritas de Bayo, Méndez, Fernández Berzal, Maeso y Benito; y los señores de Antonio, Villoslada y Larios (don Mariano).

Necrología

En Teruel ha fallecido el coronel de Artillería don Ramón Valdés Aguavera, padre de los señores Quiroga Losada (don Jesús), marqueses de Santa María del Villar.

A la distinguida familia del finado enviamos nuestro pésame por tan irreparable desgracia.

—Ha fallecido en Alcora el señor Alcón, padre de los conocidos comerciantes de esta plaza, don Cristóbal y don Vicente.

Nos asociamos al dolor de la familia del finado.

SUETOS

Por exceso de original, nos vemos precisados a retirar algunos originales, publicando en 4.ª plana la PÁGINA LITERARIA.

Conservas Trevijano

Reconocidas como la 1.ª marca española.

LA VASCONGADA

—CONFITERIA Y PASTELERIA—

JUAN BRAVO, 56

(frente a la casa del notario D. Angel de Arce)

Sucursal de la casa «YUSTE»

Teléfono número 94

Se hace toda clase de encargos para banquetes, bodas y bautizos. Se venden las famosas yemas de Segovia, las mejores pastillas de café con leche, mantecados de Granada, rosquillas de yema, bizcochos de Mendaro (especiales para chocolate) sequillos, empiñonados, empanados de Jijona, mantecados de Madrid, polvorones de Sevilla y mantecados chinos.

JUAN BRAVO, 56

Donde estuvo «La Mallorquina»

No estaba ebrio

A petición de Enrique Alvaro de Andrés, que está denunciado también por el suceso de que ayer dábamos cuenta, ocurrido en una taberna, hacemos constar que su intervención en el asunto fue tan sólo para apaciguar los ánimos de los dos alborotadores, pues es parte interesada en el mencionado establecimiento, sin que hubiere ingerido vino.

El Elixir Estomacal de Saiz de Carlos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases; es anti-séptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.

J. Ramírez

Juan Bravo, 56. Teléfono 14

Enfermedades de los niños

Tuberculosis y Medicina general.

Aclaración

El almuerzo con que don Claudio Vidal, para celebrar su ascenso a comandante del cuerpo de Intendencia obsequió a los jefes y oficiales del mismo e íntimos amigos, fué servido en el Hotel Comercio, y no en el Hotel Fornos, como equivocadamente dijimos.

Las Pestillas Balsámicas MARIA curan los catarros sin usar sudoríficos.

Sólo se venden en cajas.

Depósito exclusivo para Segovia y provincia, Francisco M. Marcos, Correo, 7.

Escuela Normal de Maestros

Mañana se verificarán en este centro de enseñanza los exámenes extraordinarios de reválida para los que fueron desaprobados en el mes de Septiembre último.

Felipe Barrios

CONSULTA DE MEDICINA

DE DOCE A TRES

Calle de San Agustín, 16

Registro civil

Hoy se han inscrito en el Registro civil las partidas de nacimiento de Ildefonso Rivera González, Anselmo Mardomingo Vacas y Vicenta García Postigo.

Lotería Nacional

Sorteo del día 22 de Enero de 1917

PREMIOS MAYORES

Con 150.000 pesetas.—Número 8.718, Murcia, Santa Cruz de Tenerife.

Con 70.000 pesetas.—Número 4.841, Bilbao, Linares.

Con 30.000 pesetas.—Número 15.636, Sevilla, Valencia.

Con 2.500 pesetas.—Números 1.261, Sevilla, San Sebastián; 5.774, Santander, Madrid; 3.785, Sevilla; 7.343, Madrid; 23.276, Madrid, Valencia; 8.707, Barcelona, Madrid; 9.965, Madrid, Reus; 12.573, Ceuta, Barcelona; 21.030, Inca, Zaragoza; 5.844, Algeciras, Sevilla.

Premiados con 500 pesetas

Unidad

7

Decena

37

49

Centena

104 111 171 200 219 231 236 259 286 300 333 357 380 391 430 453 508 515 536 551 560 586 614 663 675 688 706 740 747 756 788 799 831 860 880 902 907 915 958 973 981

Mil

011 020 026 027 037 044 128 137 156 170 184 225 226 248 289 295 316 328 347 333 371 392 406 429 460 496 553 575 611 621 624 633 658 659 676 681 694 699 703 730 737 797 818 825 830 835 836 864 867 878 931 945

Table with lottery numbers organized by thousands (Dos mil, Tres mil, Cuatro mil, Cinco mil, Seis mil, Siete mil, Ocho mil, Nueve mil, Diez mil, Diez y seis mil, Diez y siete mil, Diez y ocho mil, Diez y nueve mil, Veinte mil, Veinte y un mil, Veintidós mil, Veintitres mil, Veinticuatro mil, Veinticinco mil, Veintiseis mil, Veintisiete mil, Veintiocho mil, Veintinueve mil, Cien mil).

LAS CANDELAS

Gran-Feria-de-Ganados en la villa de CANTALEJO (Segovia) DEL 1 AL 7 DE FEBRERO DE 1917, AMBOS INCLUSIVE

En esta importante feria no se cobra punto ni puesto, y en ella los agentes municipales se encargan de preparar cómodo alojamiento para los feriantes y sus ganados. Todas las reclamaciones de viajeros, lo mismo en fondas que posadas y demás casas de alojamiento, serán atendidas inmediatamente por las autoridades locales. Los puestos públicos se situarán gratuitamente en la Plaza de la Constitución.

Durante los días de feria, habrá para los forasteros alegres distracciones, como son teatro y bailes públicos, de música o du'zaina de reconocida fama.

Además se darán, de acuerdo con la comisión de festejos, varias gratificaciones a los feriantes que por medio de espectáculos o puestos públicos que llamen la atención y contribuyan a la animación de la feria, ofreciendo pasatiempos y distracción a los concurrentes.

Cantalejo 5 de Enero de 1917.—El alcalde, Julián Bravo Herrero. — Por acuerdo del Ayuntamiento, el secretario, Germán Martín Hurtado.

Información general

Madrid

Consejo

Anunció ayer el ministro de la Gobernación que el anunciado Consejo se celebrará esta tarde, a las cuatro, para terminar a tiempo de poder concurrir por la noche al banquete en Palacio.

Acercas de lo que puede ocurrir en dicho Consejo, giró ayer la curiosidad de la gente política.

Según anunciaban los amigos del Gobierno, en la reunión de hoy quedará muy adelantado el programa parlamentario, después de dar cuenta los ministros de Hacienda y Fomento de la ponencia que sobre este asunto les fué encomendada en uno de los Consejos anteriores.

También parece que resolverá acerca de si las Cortes han de reanudar sus sesiones con una nueva legislación, o si, por el contrario, seguirá la actual.

El ministro de la Gobernación dará cuenta de los expedientes y asuntos que sobre cruces de Beneficencia y ampliación de plazas en Correos no pudieron ser despachados en el Consejo anterior.

El conde de Romanones celebró ayer conferencias con casi todos los ministros para ir «hilando», según dijo él mismo a los periodistas, todo lo referente al plan parlamentario.

El transporte del carbón

El conde de Sagasta visitó ayer mañana al ministro de la Gobernación para hablarle de la necesidad de aumentar el número de vagones destinados al transporte de carbón procedente de la cuenca minera leonesa-asturiana, donde hay grandes existencias de dicho combustible que no pueden ser transportadas por falta de material ferroviario.

El torpedeamiento de barcos

Interrogado ayer el ministro de Estado sobre los torpedeamientos de buques mercantes españoles, manifestó que a cada nuevo suceso sigue una enérgica reclamación del Gobierno cerca del alemán, a la que éste contesta dando toda clase de explicaciones y promesas idénticas a las ofrecidas a los Estados Unidos.

«Sobre este asunto — dijo — estoy perfectamente documentado, y si es llevado a las Cortes, allí contestaré a todos y se verá que el Gobierno español no ha permanecido inactivo ante el hundimiento de nuestros barcos por los submarinos.»

Las senadurías vitalicias

Con el fallecimiento del señor Chinchilla, son ya siete las vacantes de senadores vitalicios.

Por ahora, sólo serán provistas—quizás antes de la reapertura de las Cortes—cinco, pues las dos últimas se han producido en el interregno parlamentario y, como es costumbre, habrá que dar antes cuenta del fallecimiento a la alta Cámara.

Noticia desmentida

«La Nación», en su número de ayer, dice que personas bien informadas le han denunciado que, a pesar de todas las negativas del Gobierno, todas las mañanas llegan a la estación de Madrid-Cáceres-Portugal 150 portugueses, vestidos de paisano.

Fuera de la estación se forman militarmente, dirigiéndose a la estación del Norte, donde toman el tren para Hendaya.

En el ministerio de la Guerra han manifestado ayer a los periodistas que tal noticia carece de fundamento.

Provincias

Conflictos obreros

Huelga general en Zaragoza.—Fábrica incendiada.

Zaragoza 22.—Se declaró la anunciada huelga general, transcurriendo el día en aparente calma.

A las ocho de la noche se inició un incendio en la fábrica de vagones de tren y tranvías de Escoriaza.

Los soldados que vigilaban la fábrica hicieron una descarga para llamar la atención.

El fuego fué sofocado rápidamente merced a los aparatos extintores que había en la misma fábrica, y cuando llegaron los bomberos apenas tuvieron nada que hacer.

Se supone que el fuego se produjo por haber arrojado desde el exterior, una mano criminal, materias inflamables. Da visos de verosimilitud a esta sospecha el hecho de haber recibido don Manuel Escoriaza anónimos diciéndole que su fábrica sería quemada por no haber secundado la huelga sus obreros.

La huelga general sin previo aviso.—Los obreros no quieren tratar con las autoridades.

Barcelona.—Ayer se celebró la anunciada asamblea de la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña para tratar del proceder de las autoridades en lo que se refiere a los conflictos sociales, y muy particularmente en lo ocurrido con la huelga de la fábrica de cemento Atlano y la de ebanistas.

Después de amplia discusión se adoptó el acuerdo de declarar la huelga general en el momento que lo considere oportuno el Comité, prescindiendo del aviso de las autoridades que previene la ley.

Los ferroviarios del Norte se avinieron a esta última condición.

Los de la Unión Ferroviaria, sección Cataluña, manifestaron que aunque entendían que no estaba el Sindicato en condiciones propicias para declarar la huelga, la secundarían en caso necesario.

Adoptado el acuerdo de ir a la huelga general, se concedió un voto de confianza al Comité de la Confederación para declarar aquélla en el momento que se considere más oportuno.

Se adoptó también el acuerdo de no entablar ninguna clase de relaciones con las autoridades ni patronos, indicándose que si fuese preciso se iría a los desórdenes públicos.

Obreros que reanudan el trabajo

San Sebastián.—En Tolosa entraron esta mañana al trabajo 638 obreros de los 1.299 huelguistas, y por la tarde entraron 100 más, sin que se registrara ningún incidente. Se espera que mañana aumente el número de trabajadores.

Para garantizar la libertad de trabajo fueron enviados otros diez guardias de caballería.

Nueve mil mujeres a la huelga

Valencia.—El alcalde de Alcira ha telegrafiado al gobernador que mañana se declararán en huelga 9.000 mujeres de las que se dedican a preparar las cajas para la naranja de embarque si los patronos no acceden a aumentarles un real en el jornal y concederles la jornada de ocho horas.

Alcance telefónico

Madrid, 2'30 tarde.

Regreso del Monarca

A las nueve de esta mañana regresó el Rey de su excursión cinegética al coto de Doñana.

En la estación esperaban al monarca las Reinas, los Infantes, el Gobierno, autoridades y personal palatino.

En Palacio

El conde de Romanones marchó con el Rey a Palacio, sometiendo a la firma de don Alfonso cuatro decretos de indulto de penas de muerte.

Nombramiento

Hoy ha firmado S. M. un decreto nombrando director general de Administración local al señor Belaunde.

El homenaje de los alcaldes

A mediodía ha tenido lugar el acto del homenaje que tributan al Rey todos los alcaldes de España.

Se hallaba presente el conde de Romanones.

El alcalde de Madrid pronunció un elocuente discurso expresando las razones que han tenido los alcaldes españoles para solicitar la gran Cruz de Beneficencia para el Rey, como recompensa a los relevantes y caritativos servicios prestados por su soberana intervención, a los heridos de las distintas naciones beligerantes.

El monarca pronunció breves frases de gratitud por el homenaje.

Después conversó amablemente con varios alcaldes y les invitó a una comida que se dará mañana en su honor.

Consejo

Esta tarde, a las cuatro y media, se reunirá el Consejo de ministros.

De la guerra.—Grecia y L'Entente

El representante militar de L'Entente, en Atenas, ha notificado al Gobierno griego que se le concede un plazo de quince días para trasladar todos los cañones y ametralladoras al Peloponeso.

—Se está procediendo a la liberación de los venizelistas que estaban encarcelados.

CORRESPONSAL

ENSEÑANZA DEL FRANCÉS

por los más modernos procedimientos

Profesora por oposición de Centros oficiales.

Lecciones particulares y especiales para alumnos que deseen ingresar en la Escuela Superior del Magisterio.

En breve dará principio una clase colectiva con pocos alumnos y honorarios reducidos.

Para informes, en la librería de don Antonio San Martín.

Se vende un caballo negro de tiro, de cuatro dedos de alzada.

Informarán, Plaza del Conde de Ceste, 3, principal.


Substitutos voluntarios para África

Hacen falta substitutos para servir en los Ejércitos de África; buenos premios. Dirigirse a don Nicanor Castillo, Independencia, número 23, Segovia.

ANUNCIO

En el pueblo de Cascajares, partido de Riaza (Segovia), se vende un pollino garañón, de tres años; alzada, siete cuartas y un dedo; pelo rucio.

Los que deseen comprarle, pueden dirigirse a su dueño, Juan Sanz Gutiérrez, en dicho pueblo.



EL SEÑOR

Don Cristóbal Alcón Redolat

HA FALLECIDO EN ALCORÁ (CASTELLÓN)

el día 23 de Enero de 1917

A LOS 75 AÑOS DE EDAD

Después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Rosa Porcar y Badenes; sus hijos, doña Rosa, don Cristóbal, don Vicente, doña Ana, doña María, doña Dolores, doña Felicidad y don Emilio; hijos políticos, hermano, nietos y demás familia,

Ruegan a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor, por lo que les quedarán agradecidos.

No se reparten esquelas.

¡AGRICULTORES!

En este mes y en el siguiente, hasta Marzo inclusive, debe aplicarse el NITRATO DE SOSA DE CHILE sobre los cereales, en todo el Centro y Sur de España. Los precios altamente remuneradores que actualmente tienen los granos, pagan con largueza el sobreprecio que al NITRATO DE CHILE han impuesto las circunstancias especialísimas por que atravesamos, motivadas por el conflicto europeo.

Todas las Casas que se dedican a la venta de abonos químicos o minerales, expenden NITRATO DE SOSA DE CHILE.

En la Delegación del Comité del Nitrato de Sosa de Chile, Almirante 19, Madrid, se resuelve gratuitamente las consultas relativas a la aplicación de este abono, que se hagan por carta o verbalmente, y se envían folletos que tratan de la fertilización de los diversos cultivos que pueden interesar al agricultor español.

Almacén de pescado DE

-Juan José García-

Los precios son los siguientes:

PESCADOS RECIBIDOS	PRECIO Medio kilogr.
--------------------	----------------------

Ya llegó el salmón

Hoy salmón seis pesetas el medio kilo.

Merluza	1'50
Congrio	1'50
Calamares superiores	1'50
Langostinos	4'00
Lenguados	2'25
Salmonetes	1'75
Lenguadinas	0'90
Pescadillas finas	1'00
Pescadillas gordas	0'60
Besugos	0'75
Sardinias	0'80
Almejas gordas	0'70
Ostras frescas	0'80 la docena.

Traspaso

del almacén titulado «La Flor en Vinos», sitio céntrico. Informarán en la Administración de este periódico.

Venta de casa

Se hace en esta capital de la señalada con el número 1 de la calle de Perucho. En esta Administración se informará.


MERCADOS

AREVALO

Trigo, a 15'50 pesetas las 94 libras castellanas.
Centeno, a 12'00 id.
Cebada, a 9'50 y 9'75 id.
Algarroba, a 13'00 id.
Tendencia del mercado firme.
Temporal, bueno.

Corresponsal.

IMPRENTA DE «EL ADELANTADO»



PASTILLAS CRESCO

De tan buenos resultados, que basta una para salmar la tos, mejorar todos los síntomas catarrales y molestias de la garganta. En todas las farmacias de España, ptas. 1,50.

PERLA ESTOMACAL

de R. FERNANDEZ

Los que padecén del Estómago, crónicos, desesperados; los que no tenéis un momento bueno; los que no podéis comer, ni trabajar, ni vivir, usadla y os curaréis radicalmente. En todas las farmacias, ptas. 3,50, y de la de Madrid, San Justo, 5, antes Sacramento, se remite por correo.

COLABORADORES

- Alonso Cortés (N.)
- Alvarez Cerón (M.)
- Alue (Ricardo)
- Bianco Belmonte
- Borrás (José)
- Brissa (José)
- Campo Moreno (José)
- Canó (Carlos)
- Capella (Francisco)
- Casañal (Alberto)
- Cernuda (Segundo)
- Contreras (Juan de)
- Chico (Martín)
- Delgado (Simón)
- Díaz de Escovar N.
- Estrañá (José)
- Gabaldón (Luis)
- González Blanco (A.)
- Huelva (Joaquín)
- Jackson Veyan (J.)
- Jara Carrillo (P.)
- León (Ricardo)
- Lovel (Juan José)
- Miranda (Carlos)
- Moreno (Eulogio)
- Ory (Eduardo de)
- Pérez Zúñiga (Juan)
- Quintanilla (Mariano)
- Quemada (Peño)
- Ramírez Angel (E.)
- Rincón Lazcano (J.)
- Boadiga (Salvador)
- Torromé (Rafael)
- Vázquez de Aldana E.
- Velao (Dario)
- Vergara (Gabriel M.)
- Yráyoz (Francisco)
- Zárraga (Miguel)
- Zurita (Marciano)

DE LUNES A LUNES

Bocadillos

La otra noche, en el *Cine Ideal*, hubo una lluvia de cuchillos, nada menos. Un espectador llevaba en el bolsillo del gabán varios de esos utensilios de cocina, recién afilados, para hacer una matanza, y al despojarse del gabán, para ocupar su asiento en las alturas, los cuchillos cayeron a la sala sin que, por fortuna, hubiera que registrar ningún descabello entre los espectadores.

Tengo la seguridad de que, ni aun pillando carne, hubieran ocasionado los cuchillos daño alguno.

Han caído de las nubes capuchinos de bronce, en los pasados días, y seguimos tan frescos...

El tiempo deslució por completo la fiesta de San Antón.

Y no pudieron exhibirse, emperrojados y retozones, nuestros más distinguidos cuadrúpedos.

La venta de tortas del santo, fué bien escasa y de ello se han lamentado los farmacéuticos, que tenían a prevención, grandes repuestos de agua de Carabán y de aceite ricino para los muchachos.

Nosotros estuvimos en el Mercado y apenas pudimos contar una docena de burros.

Incluyendo entre ellos a algunos respetables convecinos, que no hay para qué citar.

Enero está haciendo de las suyas y ha habido noches en que el termómetro ha marcado diez grados bajo cero.

A pesar de las bajas temperaturas, que han colocado a Segovia a la cabeza de las ciudades más francamente frigoríficas, no se ha resentido seriamente la salud pública.

Ha habido, sí, catarros con toses más o menos ruidosas y la natural exacerbación de los sabañones, pero estas pequeñas molestias son fruta del tiempo y nadie las da importancia.

En Segovia, tener un catarro es como tener un padrastro en un dedo y ni la misma familia del acatarrado se preocupa de esas indisposiciones.

Las señoras no prescinden de hacer sus visitas y sus compras, mientras dejan al esposo revolcándose en el lecho del dolor, o echando el pulmón por la boca.

Es casi mejor caer en cama con una pulmonía doble, que quedarse en casa con un fuerte resfriado.

Al pulmoníaco todo el mundo le atiende; la prensa le consagra sueltos preñados de dolor, y los médicos buscan cuantos recursos ofrece la ciencia, para devolver la salud al enfermo.

Pero al que padece un catarro, por fuerte que sea, no le está permitido ni faltar a la oficina, ni aun interrumpir la vida ordinaria de la familia.

En cierta ocasión estaba yo escribiendo unos versos para un semanario festivo, cuando sonó rabiosamente la campanilla de mi casa.

Momentos después penetré en mi cuarto la criada.

—¿Quién ha llamado con tanta furia?—la pregunté.

—El vecino de al lado—me contestó.

—¿Y qué quiere?

—Que haga usted el favor de ir a

darle la tintura de yodo para el catarro, porque su familia se ha marchado de paseo.

Y no me quedó otro remedio que abandonar la lira por un momento y echar mano al frasco de la tintura de yodo, para aliviar la situación del desventurado vecino, que tosía como un perro en la espantosa soledad de su domicilio.

El domingo se presentó una *troupe* rusa en el Teatro Miñón.

¿Rusa y en el Teatro Miñón?

Apuesto lo que ustedes quieran a que los apreciables rusos se han encontrado allí como en su propia salsa.

Y no habrán echado nada de menos.

Ni siquiera el clima.

En cuanto a las bellezas de la Armenia que nos anunciaban, fué una pura fantasía. Todo muy oriental.

Por no ver, no vimos ni el papel de Armenia.

Y acaso hubiera hecho falta.

Rigurosamente histórico.

La escena en la Plaza Mayor. Son las ocho de la noche.

Una niña mendiga se acerca a un transeunte.

—¡Una limosna, por Dios, caballero, para mi madre que está ciega!

—¿Y qué hace ahora tu madre?

—Ahí está viendo los escaparates de *La Suiza*.

PEPE.

PAISAJE

Entre nubes moradas muere el día con un temblor de incendio. En el camino levanta el viento un loco torbellino de hojas doradas. Paz. Monotonía...

Se anega el alma de melancolía. Pasa chirriando un carro campesino. Tiembla en la altura el astro vespertino. Baja al valle la niebla blanca y fría.

Aguarda un mozo al pie de una ventana. A la casa de Dios marcha un anciano apoyando en un palo su flaqueza.

Suena la dulce voz de una campana; lleva a la frente la huesuda mano del viejecito, se santigua y reza...

J. BARRIO Y BRAVO.

De la vida segoviana

REALIDAD

Sí, realidad es y realidad bien triste, porque son hechos que ocurren con mucha frecuencia y aunque algunas veces, mi espíritu inquieto ha pensado en estas cosas, nunca tanto ni tan detenidamente, como en esta ocasión, después de haber sido testigo de uno de esos casos, que ha pasado a ser para mí, un verdadero recordamiento.

Tuvo lugar una de estas noches de frío intensísimo. Serían las ocho de la noche cuando salía yo de una tienda, después de comprar un capricho; sí, lo confieso ingenuamente, un capricho. La casa inmediata era una confitería, con el escaparate repleto de dulces, y delante de él, dos niños, niño y niña, que no pasarían, el primero de los cinco años y la segunda, de siete. Sus vestidos eran harapientos y en sus caritas se dejaba ver una mueca que reflejaba su dolor físico. Sus miembros estaban ateridos y quién sabe si también sentían frío de cariño, de besos de una madre.

¡Acaso fueran huérfanos como yo!

Quizás por esto, o porque nada que me atraiga como los niños, lo cierto es que, sin reparar en el aire y la nevasca, disimuladamente me puse a escuchar lo que aquellos hablaban y oyendo a la pequeña que decía:—Mira dulces, ¡qué ricos! Compralos con esa perra—la decía el rapaz.—Son caros, tonto, y no hay bastante—contestaba la chiquela. Pero, por fin, se decidieron; pensaron comprar uno y repartiéndolo como buenos hermanos. Yo entré detrás. Pidieron una de aquellas golosinas y mientras el pequeño clavaba sus ojillos en el codiciado pastel, la hermanita depositaba sobre el mostrador su perra gorda... Yo entonces, cogiendo otro pastel igual al que habían elegido, se lo di al pequeño, que mirándome asombrado, no sabía qué hacer. Por fin optó por apuñarlo bien con su manita y dirigiéndose a la hermanita la dijo:—Para la abuela.

Saltaron en el momento que pasaba un lujoso automóvil. ¡Qué contraste!—exclamé yo, sin poder reprimirme. Y acordándome también del motivo de mi salida de casa aquella noche, tan cruda, vi a los niños que caminaban calle arriba, gozosos, satisfechos, despreciando las bofetadas del frío.

Y hoy, emarga mi alma un recordamiento: el de no haber averiguado dónde vivían aquellos simpáticos rapaces...

L. C.

Segovia, 19-1-1917.

Opiniones sobre los Exploradores de España

La Dirección de la revista *El Explorador* que se publica en Madrid, se ha dirigido a distinguidas personalidades de España, rogándolas que, concisamente, expresen su modo de juzgar aquella patriótica institución.

Entre los que han respondido a la atenta súplica del director de *El Explorador*, figuran los señores Burell, Dato, Alba, Francisco Rodríguez, Azcárate, Bugallá, Obispo de Sión, Primo de Rivera, Octavio Piñón, Canals y los escritores festivos Juan Pérez Zúñiga, Pablo Parellada y nuestro compañero Pepe Rodao, cuyas opiniones publicamos a continuación, por tratarse de colaboradores de esta *Página Literaria*:

¿LOS EXPLORADORES?

Sin fatigarse jamás son, explorando quizás, capaces de ir a los Andes, poner sus picas en Flandes y hacer muchas cosas más.

¡Unicamente lamento que no puedan—porque no lo dispone el reglamento—explorar el pensamiento de quien les dijera yo!

Juan PÉREZ ZÚÑIGA

Los *Boy-scouts*, en inglés; *Exploradores*, actualmente en España, y *Eceas*, en castellano neto, es una institución de la que sólo pueden hablar mal las hormigas.

Pablo PARELLADA

¡NADA DE ESO!

Por su afán de redención, la moderna Institución de nuestros Exploradores, es una de las mejores de esta angustiada nación.

Para hacer hombres cabales labora con interés, y aliviará nuestros males... ¡si los muchachos después, no tiran a concejales!

José RODAO.

Claros varones de Segovia

NOTICIAS BIOGRÁFICAS

Arévalo de Zuazo. (Ilmo Sr. Dr. don Francisco)

En Segovia, y del matrimonio del comendador santiaguista de Carrizosa, Arévalo de Zuazo, con doña Catalina de Arévalo Sedeño, nació don Francisco a quien su bondad, sabiduría y virtud prepararon luego un brillante porvenir. Ignoramos la fecha de su nacimiento y el lugar en que cursara teología y leyes hasta graduarse de doctor.

Sabemos, en cambio, que su carrera eclesiástica comenzó disfrutando una canongía en la Santa Iglesia Catedral de Segovia: más tarde fué nombrado deán de la misma, desempeñando cuyo cargo fué escogido para ser inquisidor general del Principado de Cataluña, lo que le obligó a trasladarse a Barcelona. El exquisito tacto y las altas dotes de gobierno y saber, demostradas por don Francisco en tan delicado empleo, movieron a Felipe II,—gran conocedor de los hombres de mérito,—a elegir a nuestro paisano para gobernar al arzobispado de Mesina, al que Arévalo de Zuazo renunció, por no querer,—castellano viejo—, vivir fuera de España. Aceptó el monarca la renuncia pero, firme en su propósito de colocarse al frente de una diócesis, le presentó para la silla de Gerona en Febrero de 1598. Tomó don Francisco posesión de su obispado, por procurador, el 31 de Mayo; se consagró en Barcelona, a 26 de Julio y hasta el 21 de Agosto no se presentó en Gerona a gobernar por sí propio su Iglesia, a cuyas obras, apenas llegó,—5 Septiembre—, comenzó a dar nuevo impulso, dedicándose a dar nuevas sumas de las rentas episcopales a la edificación de la torre de la Catedral y a la ampliación del templo con otra nueva nave: acabadas estas importantes obras, promovió en 1602 la edificación de la sala capitular, a fin de que el cabildo celebrase sus juntas con mayor decoro que hasta entonces: y terminado esto, construyó en 1607 y 1608 la gradería de piedra que conduce a la entrada principal del templo, gradería que, a fines del siglo XVIII, se deshizo para embellecer más el proyecto del Obispo Zuazo, edificando la actual soberbia escalinata.

Si la catedral gerundense debe tanto a nuestro paisano, no le debe menos la diócesis; pues él creó el Seminario Conciliar y la capilla de canto llano a costa de grandes sacrificios y dispendios: hizo construir en 1601 lámparas de plata para su Santa Iglesia y giró frecuentes visitas pastorales a todos los pueblos de su jurisdicción, a fin de conocer personalmente las necesidades de sus diocesanos, que le adoraban, como lo prueba el hecho de que, al año escaso de ser su Obispo, la provincia de Gerona le envia-

se por su procurador a las Cortes celebradas en Barcelona el año 1599.

Dicho esto, sobra cuanto pudiera escribirse acerca del sentimiento que produjo en el Obispado la noticia de la muerte de su prelado, ocurrida el 10 de Enero de 1611, en Mataró, a consecuencia de una desgraciada caída de espaldas que nuestro biografiado dió el 8 del mismo mes, destrozándose la cabeza contra el pavimento. Su cadáver fué trasladado a Gerona y recibió sepultura en el presbiterio de la Catedral.

De la virtud y celo episcopal de Arévalo de Zuazo, dan elocuente y perenne testimonio las famosas Sinodales que escribió para sus clérigos, y la exhortación a ellos dirigida sobre la forma de administrar los Sacramentos, oración de la cual dicen dos reverendos maestros agustinos: "Se ve en ella el espíritu y aun las palabras y expresiones de un San Ambrosio y la tierna devoción de un San Agustín..."

Heracio S. VITERI.

Por tierras segovianas

CAMINO DE CUELLAR

Salimos del Azoguejo, una mañana fresca y luminosa, en un vehículo, que creo cuesta al Estado catorce mil pesetas anuales ¡Lector, no te asustes! Salimos en una tartana pobre y desvencijada. Esto nos proporciona la ventaja de gozar más tiempo un mismo paisaje.

En la carretera, los minúsculos cristales de la escarcha reflejan heridos por el sol. Pájaros parteros toman el sol con gran algarabía, en los chopos desnudos del aureo ropaje otoñal. Algunas hojas secas tembletean a impulsos de sutil soplo. La carretera ondula fuertemente salvando gran hondanada por la que baja el Eresma saltarín, entre enormes peñas y guijarros, que al intentar cortarle el paso, forman rumorosas cascadas, para luego seguir por la fresca vega, sosegado y manso, con ancho cauce bordeado de altos olmos. Pasado un puente, subimos zizagueantes por sitios escarpados, donde un pretiti nos separa del abismo. Las tierras ocres, violáceas, agrietadas, nos dejan ver sus sangrientas entrañas. Alcanzada la altura, gozamos de un hermoso panorama. A nuestros pies, a vista de pájaro, El Parral aplastado entre cuadros de verdura, separados por cercas y tapias; a la derecha, la Fuencisla, embutida en enorme penasco; allá lejos, el dodecágono de la Vera-Cruz, con su torre cuadrada en el hastial.

Enfrente, la románica ciudad, inundada de luz, que cae a chorros sobre el abigarrado casal, produciendo contrastes de efecto prodigioso. Enricado y señero, distinguimos en primer término, el Alcázar, que avanza arrogante y mudo, tajando el espacio con sus alminares. La doble y gigantesca arca del Acueducto, salvando un gran desnivel; en el centro, se silueta, el abside de la amarilla Catedral, con sus pináculos y agujas rodeando el cimborrio. Diseminadas por la ciudad, se elevan gentiles torres bizantinas: San Martín, con su chapitel escamado; San Lorenzo, en cuatro cuerpos de ladrillo.

Dominando la ciudad, en el fondo, asciende enhiesta, la ingente cortina del Guadarrama, como espina dorsal de enorme saurio, con altas cimas agudas, en cuyas grietas y oquedades, blanquean finas estrias de nieve. Todas las fragosidades, todas las cimas heridas por la luz, aparecen azules; pero con azul ideal, deslumbrador, fabuloso.

Los valles, los desfiladeros, todos los sitios donde no alcanza la luz, son violáceos y grises...

Poco a poco, Segovia, borrándose detrás de nosotros; pero por un efecto de óptica, a medida que los tejados de la ciudad parecían que se soterraban, confundiendo con las líneas del horizonte, crecía la Catedral, adquiriendo proporciones gigantescas.

Marchamos, entre otros calvos, y lomas rasuradas que se suceden, en ondulaciones más o menos pronunciadas.

En un suave declive, de estos pequeños altillos distinguimos el pardo caserío de La Lastri la, acurrucado al pie de cuadrada torre negra, que se levanta al cielo como una plegaria. La llamada se extiende muda, hasta perderse de vista, cual inmensa capa parda, con remiendos amarillos de rastrosales y yerros. A nuestra derecha se nos presenta una vega riente, toda jugosa, clara, definida, salpicada de lugarejos medio arruinados, secos como piedra pomez y de color de pan tostado: Escarabajosa de Cabezas, Mozoncillo, Encinillas, Cantimpalos, etc... Apenas las distinguíamos si no llamaran la atención las torres cuadradas de sus iglesias. Los agros ricos, mimados por la Ceres pródiga, comienzan a vestirse con ligeros temblores de esmeralda. Como canto georgico, plácido y tierno, llega hasta nosotros el tintineo bullicioso del rebano que allá, en la lejanía, guarda hurraño pastor. Subimos un pequeño repecho y penetramos en un pardo lugaron. Sus calles anchas y polvorientas, son rectas,

formadas por cascas de un piso, con desigua les faldones y vertiente que achata el fronton, dando forma irregular al hastial. El tejero y el adorno de sus fachadas, con figuras geométricas, nos manifiestan restos del gusto mudéjar, que tanto influyó en el arte de nuestra provincia. Los cuadros de ventanucas y ventanas; las jambas y dinteles de las puertas, están encalados, respondiendo a la necesidad de absorber la poca luz que atraviesa el capotón gris, que cual inmenso sudario le envuelve.

Dominando las aplastadas casucas, se eleva esbelta torre de ladrillo, con tres cuerpos, adosada a la iglesia, cuya fábrica es pesada y uniforme, teniendo a modo de joroba un dombó en pentágono.

Brevemente ambulamos por el pueblo, y apenas encontramos gente; mujerescas tocadas de pañolón en pico, corpiño ajustado y grandes refajos; hombres labriegos, altos y enjutos, de color de tierra, que pasan graves, hieráticos, enfundados en su capa parda, saludándonos con monosílabos... D-jamos el pueblo sumido en profundo silencio... El suelo, sigue llano sin gollosos, ni torrenceras aluantes. Pinos solitarios de redonda copa, como inmensas sombrillas, nos anuncian la proximidad del bosque, que en el horizonte percibimos como enormes manchas negras. Bandadas de cuervos graznan agoreros formando elevados torbellinos en caprichosos giros.

A los espesos pinos de hosca pelambre, que enanos y enfermizos se retuercen de dolor, privados de parte de su savia por cortes en sus troncos, se suceden otros robustos, altos, graves y sombríos, que semejan columnas de inmensa sala hipóstila. El viento susurra sus cuitas a través de las frondas del bosque. Atravesamos varios pueblos de la misma traza: Navalmanzano, con altas torres papelonadas; Pinarejos, Sanchoño, y descendemos rápidos a buscar la cuenca del río Cega, que pasamos por angosto puente.

La tarde declina; el sol muere con agonías sangrientas, poniendo ténues resplandores rojos en las nubes que navegan por el horizonte. Poco a poco, todo empieza a palidecer; los reflejos se apagan, y se funden el paisaje en una armonía azul densa, profunda.

Cuanto llegamos al fin de nuestro viaje parpadean ya los focos eléctricos.

Pablo GUILLEN.

Cuéllar, Enero, 1917.

Cantares baturros

A la colada mi novia echó la conciencia un día. Cuatro veces cambió el agua y aun no se le quedó limpia!

Los hombres, pa ser alcaldes no se debían casar, pues el hombre que se casa ya no tiene autoridad.

Cuasi cuasi me quisiste; cuasi cuasi t'hi querido... Si no es por el cuasi cuasi, cuasi me caso contigo.

Alberto CASANAL.

SIN FRANQUEO

El de marras.—¿De manera que usted quiere que le diga mi opinión con ruda claridad! Pues bien... ¡son rematadamente malos! ¿Quiere usted más claridad y más rudeza? Suscriptor.—Debo advertirle, sin meterme en más profundidades, que chico no es consonante de místico, aunque andan un poco cerca.

Safo.— Puede usted mandarme las treinta cuartillas. Pero ¿yo leerlas...? ¡Que las lea Rita!

L. C. O.—Entra en turno. Y ya sabe usted que no hay que impacientarse.

E. L.—Puede pasar... en el album de la interesada. Aquí, no pasa.

Cine.—Esos romances que no dicen nada pueden ser interminables, si se quiere. Lo que sucede es que luego no hay lector que se los trague.

Rapaz.— No me disgusta aquello de Consuelo, pero es muy subidito... ¡Enciende el pelo! Candidato.—No dispongo de tiempo para hacer las correcciones que necesita, que son muchas. ¡Y como tenemos tanto original acumulado!

Un adivinador.—Digo a usted exactamente lo mismo.

M. M.—Prometi publicarlo y se publicará cuando le llegue el turno. Lo del abuelo y el nieto es excesivamente largo y excesivamente candoroso.

J. P. R.—Tampoco sirve. Hay que escribir menos y afinar más.

P. G.—También tendré yo mucho gusto en charlar con usted cuando venga por aquí.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES